



## Inexcusables

« En effet, les perfections invisibles de Dieu, sa puissance éternelle et sa divinité se voient fort bien depuis la création du monde, quand on les considère dans ses ouvrages. Ils sont donc inexcusables... »

**Romains 1.20-21a**

Un des athées les plus célèbres du 20<sup>e</sup> siècle était le philosophe britannique Bertrand Russell, auteur d'un livre intitulé *Pourquoi je ne suis pas chrétien*. Il affirmait que la foi chrétienne n'avait pas de fondement dans la réalité et que n'importe quelle personne rationnelle ne pouvait que rejeter les affirmations de la religion. Pour Russell, la foi n'était rien d'autre que l'évidence de la crédulité d'une personne. Alors qu'il était sur son lit de mort, quelqu'un lui a demandé ce qu'il dirait à Dieu s'il se retrouvait en sa présence après sa mort. Russell a répondu ainsi à la question : « *Je lui reprocherais de ne pas nous avoir donné suffisamment de preuves manifestes.* »

Comment expliquer une telle incrédulité? Est-ce parce que les hommes tels que Bertrand Russell n'ont pas reçu suffisamment de preuves pour voir ce que nous voyons? Est-ce parce que nous avons cherché Dieu et que nous l'avons trouvé, alors que les intellectuels de ce monde en ont été incapables?

Ce n'est pas ce que nous disent les Écritures. Le message de Paul en Romains 1.20 est que tous connaissent la vérité. Tout le monde sait qu'il y a un Dieu, parce que Dieu ne s'est pas caché. Ce que l'on peut connaître au sujet de Dieu est clair, car Dieu l'a montré clairement. Depuis la création jusqu'à aujourd'hui, « *les perfections invisibles de Dieu [...] se voient fort bien [...] quand on les considère dans ses ouvrages* » (Rm 1.20).

On ne peut pas affirmer qu'il n'y a pas de Dieu sans s'acharner à ignorer cette vérité. Il ne s'agit pas d'un acte passif; c'est une suppression délibérée de la vérité, qui vient de la méchanceté du cœur. La culpabilité de l'homme n'est pas due à son ignorance des faits. Si c'était le cas, le problème serait de nature intellectuelle. Mais, voici, le fait est que personne n'ignore les faits! Le problème se situe du point de vue du cœur et de la volonté — c'est un problème spirituel. Les hommes se battent contre la connaissance de Dieu à cause de la méchanceté de leur cœur.

Réfléchissez à toutes les preuves qui nous entourent. Nos esprits limités ne peuvent même pas commencer à comprendre l'infini de l'univers. Pensez seulement à la puissance incroyable emmagasinée à l'intérieur du soleil, aux dimensions gigantesques de cet astre, à la quantité d'énergie qu'il produit — sans oublier les millions d'autres soleils répartis dans l'univers! Pensez seulement à l'ADN, aux chromosomes humains et à la génétique. Pensez à vos yeux et au fait que vous pouvez voir. Pensez à vos oreilles et au fait que vous pouvez entendre. Pensez à la façon dont toutes ces choses sont

orchestrées par votre cerveau, vous permettant de comprendre, de penser et de raisonner. À travers tout cela, Dieu lance un cri à sa création : « Je suis ici! C'est moi qui ai fait cela! Je suis Dieu! »

Par conséquent, lorsque des non-chrétiens disent que Dieu est injuste de condamner une personne qui ne le connaît pas, nous pouvons leur répondre qu'une telle personne n'existe pas. Il n'existe personne qui ne le connaît pas ou qui ne sait pas qu'il existe. C'est pourquoi il n'y a pas d'excuses. C'est pourquoi personne ne pourra se présenter devant le trône du jugement de Dieu et lui dire : « Je ne savais pas que tu existais! »

En tant que croyants, il serait facile de croire que nous sommes sages parce que nous avons reconnu l'existence de Dieu et que nous l'adorons. Nous devons toutefois nous rappeler que si ce n'était de la bienveillance de Dieu, nous serions exactement dans la même situation que tant d'autres autour de nous. Si Dieu ne s'était pas révélé à nous, s'il ne nous avait pas ouvert les yeux, nous serions en train de l'injurier avec tous les autres athées et agnostiques de ce monde. Si le Saint-Esprit de Dieu n'avait pas transformé nos cœurs par sa Parole, nous serions tout aussi perdus et tout aussi insensés que les autres.

Nous n'avons aucune raison de nous vanter. Nous croyons, mais ce n'est pas parce que nous sommes plus intelligents ou plus perspicaces que les autres. C'est à cause d'une chose, d'une seule chose : la grâce inimaginable de Dieu. Les écailles ont été retirées de nos yeux. Il nous a été donné d'entrevoir la gloire de Dieu. Nous avons reçu un cadeau incroyable et nous devons voir toute la gloire qu'il y a à pouvoir partager ce cadeau avec les autres.

Si ceux qui n'ont jamais entendu l'Évangile sont inexcusables, qu'en est-il alors de nous? Si ceux qui n'ont jamais entendu parler de Jésus-Christ sont inexcusables de ne pas connaître Dieu, quelle excuse pourrions-nous bien avoir, nous qui connaissons Jésus-Christ? Si tous sont inexcusables, combien plus le sommes-nous si nous n'adorons pas le Seigneur! Nous connaissons Dieu. Nous avons vu sa gloire. Alors, glorifions-le en tant que Dieu. À lui, et à lui seul, soit la louange à tout jamais!

---

**Jim Witteveen**, pasteur

Traduit de « Without Excuse », *Clarion*, vol. 58, n° 5, 27 février 2009, p. 109.

L'auteur est missionnaire à Aldergrove, en Colombie-Britannique, Canada, envoyé par l'Église réformée canadienne à Smithers (CanRC).

[www.ressourceschretiennes.com](http://www.ressourceschretiennes.com)



2014. Traduit et utilisé avec permission. Cet article est sous licence Creative Commons. Paternité – Partage dans les mêmes conditions 4.0 International ([CC BY-SA 4.0](https://creativecommons.org/licenses/by-sa/4.0/))